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（下转 15 版） 隰

学人

每 当想起侯灿先生，心中

就不免愧疚上升。得知

侯先生生病的消息并不晚 ，但

并不认为有多严重。 有一次跟

侯先生通话， 音容笑貌宛如眼

前， 心想看来侯老师的病是好

转了。 后来让夫人专程前往上

海看望侯先生， 我自己竟然没

有去。现在想起来，最后一次见

侯先生，是在北大读书的时候，

侯先生去日本讲学经过北京 ，

荣新江、 姚崇新和我一起跟侯

先生见面，还在北大门口照相，

那已经是二十年前的往事了 。

2016 年 9 月 ， 侯灿先生去世

了，享年八十。 一个多月之后，

吴美琳老师才打来电话告知 ，

当时手握电话， 全然不知道说

什么， 好像连安慰的话都说不

出。其实，当时的情绪被悔恨塞

满：这么多年，怎么竟然没有去

看过侯老师……

最后一次接到侯先生的电

话，是来问《西域历史与考古研

究》 出版的事， 时间大约是在

2016 年的春天。 现在知道了，

侯老师平缓的声音中， 隐藏着

极度的焦虑。 他真地想在生前

看到这部书出版， 很有可能他

对病情的好转已经放弃了希

望。 我尽力给先生以肯定的回

答，其实我也没有什么把握。中

国人民大学国学院过去出版一

套 “西域历史语言研究丛书”，

学术影响不错， 以侯灿先生的

研究声望， 他的文集加入这套

丛书，一定能增光添色。 其实，

这套丛书当时可能已经夭折 ，

但我并不知情。 我知道国学院

的人事变动会影响此书， 主持

者说人大出版社人事变动巨

大， 极大地影响了这套书的出

版。侯灿先生的文集，是以手写

稿的方式寄来的， 我更担心的

是，交给出版社的书稿好几年，

一直没有动静， 千万不要把手

稿弄丢了。 最终，书稿并没丢，

五年过去了， 就如同交出去的

时候一模一样， 书稿还装在侯

先生用来邮寄的那个纸盒之

中。 但侯先生却注定再也看不

到了。我自己固然人微言轻，是

不是努力不够啊， 这是无尽的

愧疚之源。

侯灿先生是四川合川人 ，

曾当过四年兵， 然后进入川大

考古专业。 大学毕业后分配到

了新疆农一师的宣传科， 十二

年后才回归专业， 进入新疆维

吾尔自治区博物馆考古队 。

1987 年，从新疆考古所调入新

疆师范大学历史系。 我是历史

系的青年教师， 早就知道侯先

生。 当时新疆考古已经很吸引

人， 吐鲁番文书、 楼兰考古等

等，极具社会影响力。我们这些

考古门外人， 都知道新疆考古

学家的大名。 新疆师大是个年

轻的学校， 师资力量除了高校

新分配来的以外， 主要来自中

学和行政单位。 如侯先生这样

研究成果众多的学者， 大家其

实很少接触。 特别是侯先生曾

经是楼兰考古的领队， 掌握最

新的考古资料， 在人们的想象

和讲述中， 侯先生个人都充满

神秘色彩。

侯 先生调到师大历史系，

我是第一受益人。这不

是当时的认识， 这是事后的总

结。大学毕业后，我继续爱好中

国思想史，1987 年考上南开大

学，但研究生不让读，对我的思

想史研究也有冲击。 思想史毕

竟以社会为思考对象， 社会史

更能说明历史问题。 我的唯物

主义思维， 促使我寻找社会史

的问题进行思考。 吐鲁番出土

文书， 就在这个背景下进入我

的视野。出土文书，没有经过别

人的改动， 百分百地反映社会

现实，从文书入手，最有利于社

会史的研究。这种简单的思考，

浮于问题的表面， 完全是言不

及义。就在这时，侯先生来到身

边，如同天使降临，侯灿先生成

为我请教的老师。 研究吐鲁番

文书要从哪些书入手， 怎么获

得研究资料， 所有基础性的问

题，都来自侯先生的教诲。我几

乎天天要到侯先生家请教 ，侯

先生每天都要为我开课。

当时，外面的喧嚣还没有

平静，我跟侯先生的学习

却大有进展 。 1989 年 9

月，我草成第一篇吐鲁番

的论文，讨论吐鲁番出土

的随葬衣物疏的时候，侯

先生跟我一样高兴 。 从

此，我开始拥有自己的学

术及生活。 到如今，研究

吐鲁番文书已经有三十

年历史了，回想最初的感

受，无一不是从侯先生开

始的。 把所有的同类文书

抄写在一起，把所有的研

究观点排列到一起，分析

他们各自的根据与不足；

把墓表资料按时间编排起来 ，

看看哪些官名出现的频率比较

高，尤其官员的晋升，观察是否

有规律可循。时间长了，很多镜

头都变得模糊， 依稀仿佛回望

到我自己在床上排比墓表 ，或

者是我看见侯先生在自己的床

上排比……每有一个想法 ，总

希望得到侯先生的赞成， 每次

获得赞成， 就如同小学生一样

高兴，觉得这一天没白过。

侯先生的家与我家是两个

相邻的居民楼， 从我家的阳台

上能够看到侯先生家的厨房灯

光。侯先生的夫人吴美琳老师，

原是上海知青， 先后在阿克苏

和乌鲁木齐当老师。 侯先生的

家总是一尘不染、窗明几净。在

沙发边上的一个小桌上， 摆放

着一个精美的搪瓷小盆。 很多

年过去了， 我还能清晰地记得

那个黄底红花的搪瓷盆。 每次

喝茶的时候， 吴老师就笑眯眯

地打开小盆：“小孟，选一块。 ”

里面有各式糕点， 真是太可爱

了。 多少年过去了， 每次想起

来，都觉得十分美好。

侯先生的四川口音始终如

一，每次要强调什么的时候，侯

先生就会先说“小孟啊！ ”声音

有些尖锐。这时，我的所有思绪

会突然停顿， 头脑里只剩下侯

先生的一个声音。 后来从新疆

出来读书， 听到侯先生教诲的

机会越来越少。有的时候，比如

正在看书， 忽然会听见侯先生

的声音从身体很深的地方涌

出：“小孟啊！ ”不管在什么情况

下，我都会猛然停顿下来，迅速

整理一下自己的思路。 这是什

么？这就是耳提面命的效果，多

年不忘。

侯 先生治学，以新疆考古

为主，但不是所有新疆

考古问题都研究， 而是选择有

代表性的问题进行重点深耕 。

侯先生的学术， 当以高昌研究

最有影响，其次是楼兰，第三是

和田。侯先生常说：做学问最怕

没有资料，无米下锅，神仙也没

用。新疆的考古资料，当然以吐

鲁番出土最为丰富， 不仅有大

量的纸文书，还有可观的墓表、

墓志资料。 无论解放前还是解

放后， 历次考古资料都比较容

易找到。资料以中国保存为主，

这一点几乎只有吐鲁番考古如

此， 因为解放后吐鲁番的考古

资料， 明显比解放前的资料要

丰富。加之，解放前黄文弼先生

所获资料也在中国， 所以吐鲁

番资料比较容易获得。 侯先生

有这样的思路， 老一代学者都

能理解。研究敦煌吐鲁番学，改

革开放之初， 大陆学者严重受

限， 主要就是很难接触到国外

的相关资料。 侯先生没有参与

过吐鲁番考古发掘， 所以主要

是利用吐鲁番出土资料进行历

史研究。利用文物资料，侯先生

研究高昌王国的郡县问题 ，讨

论各个时期的高昌所奉年号问

题， 特别是利用吐鲁番出土的

高昌时期的墓表资料， 排检分

析，写出《麹氏高昌王国官制研

究》巨文（1984 年），对于高昌官

员几个系列和等级进行了详实

的考证，即便今天也必须参考。

吐鲁番资料， 侯先生用功最多

的应该是墓表资料。 1990 年，

侯先生著 《解放后新出吐鲁番

墓志录》（北京大学中国古代史
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